

NOTICIAS Y COMENTARIOS

MARRUECOS Y EL MUNDO ÁRABO-ISLÁMICO EN LA GEOGRAFÍA ESPAÑOLA A PARTIR DE 1975

1. Introducción

La mayor parte de la sociedad española apenas tiene conocimientos del mundo árabo-islámico. Además su actitud hacia estos asuntos suele caracterizarse por el desinterés, el menosprecio y el recelo, que provocan que su visión sobre aquellas sociedades sea más el resultado de una representación mental que de un saber real. Las contradictorias y problemáticas relaciones entre Marruecos —nuestro vecino meridional y uno de los países del ámbito geográfico-cultural al que nos referimos— y España favorecen esta visión y esta actitud.

En este contexto, los geógrafos españoles no constituyen una excepción, no tanto porque atesoren una visión deformada del territorio y la sociedad árabo-islámicos, sino porque su interés hacia ellos ha sido más bien escaso; como ponen de manifiesto los pocos trabajos existentes. No obstante, desde el principio de los años noventa se aprecia, en nuestro país, una mayor preocupación, aunque no especialmente intensa, por aquel ámbito geo-cultural. Este interés se corresponde con la proliferación de estudios desde diversas disciplinas universitarias —entre las que se encuentra la geografía— que provocan la masiva llegada de inmigrantes musulmanes a nuestro país, el turismo español hacia aquellos países, las crecientes inversiones españolas en el Magreb y los cambios socio-políticos que se producen en los países árabo-islámicos desde el triunfo de la «revolución jomeinista» en Irán.

En la presente aportación se ofrece una recopilación, acompañada de unos breves comentarios, de la producción bibliográfica del mundo árabo-islámico en general, y de Marruecos en particular, elaborada por

Estudios Geográficos, LXV, 257, 2004

geógrafos españoles desde 1975.¹ El análisis más detenido del caso de Marruecos obedece al hecho de que la proximidad geográfica y la evolución histórica han originado el establecimiento de unas relaciones de España con Marruecos más intensas que con otros países de aquel ámbito geo-cultural.

El artículo se estructura en dos apartados. En el primero, se recogen las referencias de los trabajos sobre colonialismo y geografía que, en el caso español, se centran casi exclusivamente en el ámbito geográfico-cultural al que nos referimos y que, por otra parte, constituyen un área estable de investigación en la geografía extranjera. En el segundo, se incluyen las referencias de las aportaciones aparecidas en las principales revistas geográficas académicas españolas desde 1975; al considerar que éste es un buen método para observar los temas de investigación que trabajan los especialistas universitarios.

2. Los trabajos sobre geografía y colonialismo en España

Fuera de nuestro país, y en las últimas décadas, los trabajos sobre las relaciones establecidas entre el colonialismo y la geografía han experimentado un auge espectacular; hasta tal punto que este florecimiento ha ido configurando un área estable de investigación especializada en el interior de la geografía (Bell & Butlin & Heffernan, 1995).

Entre las razones de este auge se encuentran el hecho de ser una línea de investigación relativamente poco desarrollada o «en la necesidad de conocer [más] a fondo los fundamentos históricos de las relaciones Norte-Sur» (Villanova Valero, 1999b, p. 162). Además hay que destacar que, a finales del siglo XIX y principios del XX, el conocimiento geográfico se institucionalizó en la mayoría de los países europeos; por lo que se trata de una etapa fundamental para acceder al conocimiento de la evolución de la propia disciplina (influencias ejercidas y recibidas, contexto científico y político-social, etc.). Por otro lado, en dicho periodo se produjeron grandes cambios cuyas consecuencias todavía son mani-

¹ Recopilaciones bibliográficas que contienen abundantes referencias relacionadas con el tema que nos ocupa, especialmente con Marruecos, pero que se centran en el periodo anterior a 1975 son, por ejemplo, Mensua Fernández (1956) y Rodríguez Esteban (1995). También se encuentran numerosas referencias geográficas y cartográficas españolas sobre el Norte de África en Gil Grimau (1988).

fiestas (Dollfus, 1994). En este sentido, algunos autores han remarcado que aquella etapa fue fundamental en la construcción de la modernidad —entendida como el periodo histórico que comportó toda una serie de transformaciones radicales de carácter social, político, económico y cultural que afectaron profundamente, y durante décadas, al mundo contemporáneo— y su estudio ofrece la oportunidad de reconsiderar el papel de la geografía en los diferentes proyectos de modernidad (Driver, 1992).

Fue a partir de la segunda mitad de la década de los años setenta cuando empezaron a analizarse de forma crítica las relaciones entre el colonialismo y la geografía,² pero hasta la década de los noventa apenas se abordaron diversas cuestiones significativas de la cultura del imperialismo que también tienen una lectura geográfica (Nogué *et alii*, 1996). En este sentido, la obra *Orientalismo* (1978) de Edward Said influyó decisivamente en determinados ambientes geográficos. Al analizar el «orientalismo», este autor destacó que se trataba, además de una influyente tradición académica, de una herramienta al servicio del imperialismo europeo, en el que la geografía pasaba a ser «la materia que apuntalaba el conocimiento sobre Oriente» (Said, 1991, p. 218). Años más tarde insistió en que las exploraciones geográficas comportaron la elaboración de un gran volumen de geografías imaginativas tendentes a legitimar el expansionismo europeo (Said, 1996).

Para los profesionales de la geografía, los planteamientos de Said son sugerentes por varias razones. Por un lado, «porque en la construcción de la alteridad la espacialidad tiene un lugar importante [...] Los espacios coloniales, en tanto que unidades territoriales, son productos históricos, no sólo por su propia materialidad histórica, sino también por su significación sociocultural». Por otro, porque coinciden en el tiempo los procesos de consolidación del orientalismo, de la expansión colonial y de la proliferación de sociedades geográficas (García Ramon & Nogué Font, 1999a, p. 41).

Los trabajos de Said —aunque contuvieran análisis excesivamente generalizadores, monolíticos y cerrados del «orientalismo» (Behdad, 1994)— pueden considerarse como los impulsores de los estudios post-coloniales —los cuales analizan críticamente el fenómeno colonial y sus repercusiones políticas, económicas y sociales en la actualidad, en las

² Véanse, por ejemplo, Hudson (1977) o Naciri (1979).

antiguas colonias— e influyeron en buen número de estudiosos del pensamiento geográfico que abordan, desde perspectivas críticas, el análisis de temas no tratados hasta entonces: la representación de «Oriente», del «Otro», a través del discurso colonial europeo, de imágenes «reproducidas» por exploradores, viajeros, misioneros, funcionarios y artistas en la literatura y los libros de viajes, o en los grabados, pinturas y fotografías que popularizaban mitos y fantasías sobre el mundo extra-europeo; la supuesta superioridad cultural europea; la justificación de la dominación colonial —mediante la elaboración de teorías raciales— por miembros de las sociedades geográficas; el impacto de la legislación colonial en determinados usos y costumbres de los autóctonos; la planificación y la intervención territorial; la dimensión de género.

Tras el advenimiento de la democracia en nuestro país, y a pesar del auge de los estudios sobre geografía y colonialismo a nivel internacional, la mayor parte de los geógrafos españoles han continuado manifestando una cierta despreocupación por estos asuntos.³ Sin embargo, algunos intentan rescatar del olvido los más de cuarenta años de la presencia colonial española en el Norte de Marruecos; hecho que no puede ser obviado al abordar las relaciones actuales entre España y Marruecos, entre españoles y marroquíes.

A pesar de que las primeras aportaciones sobre este tema se realizan desde la historia (Hernández Sandoica, 1982) y no es hasta la década de los años ochenta cuando comienza a aparecer, con una cierta regularidad, en estudios sobre la historiografía de la geografía (Llorente Pinto, 1987 y 1988), no es hasta la década siguiente cuando el asunto ocupa regularmente a un reducido grupo de geógrafos españoles que llevarán a cabo diversos trabajos, muchos de los cuales se enmarcan en la línea de los estudios post-coloniales a los que nos hemos referido.

La mayor parte de estos estudios se engloban en cuatro grandes bloques: el papel de la geografía y de las sociedades geográficas en el impulso del colonialismo español desde 1876 —año de creación de la Sociedad Geográfica de Madrid—, la producción geográfica y cartográfica sobre los territorios coloniales, la planificación y la intervención territorial y el análisis de las relaciones entre orientalismo, colonialismo y género.

³ Sobre las preocupaciones y temáticas tratadas por los geógrafos españoles a partir de 1975 véanse, por ejemplo: Bosque Maurel (1992) o Real Sociedad Geográfica & Asociación de Geógrafos Españoles (1992).

Del primer bloque podemos reseñar aportaciones que subrayan el crucial papel de la geografía en la elaboración del sueño colonial español estimulando debates ideológicos, propuestas de actuación política y comercial o estudios del Noroeste africano desde la creación de la Sociedad Geográfica de Madrid (Capel, 1994; Rodríguez Esteban, 1996; Villanova Valero, 1997 y 1999b; Garcia Ramon & Albet, 1998a; Nogué & Villanova, 1999a).

Entre los estudios sobre la producción geográfica y cartográfica de los territorios coloniales encontramos análisis de monografías geográficas regionales del Protectorado de España en Marruecos publicadas entre 1876 y 1956 —muchas de las cuales sirvieron como manuales en las academias militares y en centros de enseñanza diversos— y de libros de viajes —los cuales también contribuyeron a difundir el conocimiento de aquellos territorios— (Garcia Ramon & Nogué Font, 1995 y 1999b) y de la cartografía colonial española en Marruecos (Albet & Nogué & Riudor, 1997 o Albet i Mas & Riudor, 1999).⁴

La planificación e intervención territorial en los espacios coloniales —uno de los aspectos menos tratados a nivel internacional, hasta mediados de la década de los noventa, por los geógrafos que se dedican al estudio de las relaciones entre geografía y colonialismo (Turco, 1996)— tienen cabida en nuestro país en aportaciones sobre la colonización agrícola en el Protectorado español en Marruecos —actuaciones de la Administración española para mejorar la agricultura, así como el papel de los colonos españoles como agentes de enseñanza agrícola, su distribución geográfica, la estructura de sus explotaciones, su situación económica, etc. (Gozálvez Pérez, 1993-1994),⁵ sobre las políticas de ocupación, protección y explotación en el Protectorado (Albet i Mas, 1999a), sobre los planes sectoriales y de ordenación del territorio diseñados por la Administración española en los años cuarenta (Albet i Mas *et alii*, 1995 o Albet i Mas, 1999b) o, más concreta-

⁴ En este ámbito, también puede mencionarse Quirós Linares & Fernández García (1996), donde se encuentran algunos datos sobre las primeras aplicaciones de la técnica de la fotografía aérea en el Protectorado. Aunque no hayan sido realizadas por geógrafos, tampoco pueden olvidarse las obras publicadas acerca de la producción cartográfica española del Norte de África entre los siglos XVI y XX. Véanse Epalza & Vilar (1988) y Vilar (1991, 1992 y 1997).

⁵ Algunas referencias a la colonización agraria en el Protectorado español en Marruecos también se encuentran en Peña Fernández (1993-94).

mente, sobre las obras públicas (Sánchez Soliño & Rivas Cervera & Ricol Félez, 1998).⁶

Por último, el análisis de las relaciones entre orientalismo, colonialismo y género está presente en algún balance en el que se reinterpreta el discurso colonial y la historia de la geografía desde una perspectiva de género (Albet i Mas & Garcia Ramon, 1999), en trabajos sobre los relatos de mujeres viajeras, como los de Aurora Bertrana en Marruecos (Nogué Font *et alii*, 1996 y Garcia Ramon *et alii*, 1998) e Isabelle Eberhardt en Argelia (Garcia Ramon & Albet, 1998b).

Junto a ellos, otras aportaciones se centran en las migraciones desde el Africa Española a raíz de la descolonización, a partir de 1956 y hasta 1975, (Gozálvez Pérez, 1994), las exploraciones africanas impulsadas por la Sociedad Geográfica de Madrid (Rodríguez Esteban, 1998) o las realizadas por geógrafos y otros especialistas en la Zona de protectorado español en Marruecos (naturalistas, geólogos, militares) (Riudor, 1999b), la descripción geográfica —basada en fuentes del periodo colonial— de la Zona Norte del Protectorado (Nogué & Villanova, 1999b), el africanismo y las ambiciones geopolíticas del franquismo (Riudor, 1999a) o el estudio de la organización político-administrativa y territorial del Protectorado (Villanova Valero, 1999a).⁷

Estas líneas de investigación tienen continuidad en los primeros años de la década de 2000, como ponen de manifiesto nuevos trabajos. Así, algunos continúan subrayando el papel de las sociedades geográficas españolas en el impulso de la acción colonial, especialmente en Marruecos, (Nogué & Villanova, 2002; Rodríguez Esteban, 2002 y Villanova Valero, 2002a). Otros se centran en aspectos relacionados con la producción geográfica y cartográfica sobre el Protectorado, ya sea a nivel general (Villanova Valero, 2002b) o analizando aspectos concretos: el proceso de elaboración del Mapa Topográfico del Protectorado (Nadal & Urteaga & Muro, 2000) o la fundación y las tareas desarrolladas, en 1881 y 1882, por la Comisión Española de Estado Mayor en Marruecos (Urteaga & Nadal & Muro, 2003). También continúan estudiándose los relatos de viajes realizados por visitantes españoles en aquel territorio en-

⁶ De estos tres autores, únicamente Africa Ricol Félez es geógrafa. Los dos primeros son ingenieros de caminos, canales y puertos.

⁷ A ellos podría añadirse Quirós Linares (1998); aunque este artículo se refiere a las pequeñas posesiones insulares de España junto al litoral mediterráneo de Marruecos.

tre 1912 y 1956 (Nogué Font, 2001) y la enseñanza de la geografía del Protectorado mediante dichos libros y monografías regionales (Nogué Font, 2002).

La planificación, ordenación, intervención y explotación territorial en el Protectorado vuelven a estar presentes en aportaciones de carácter general (Albet i Mas, 2000, 2001 y 2002) u otras más concretas, como por ejemplo sobre los ferrocarriles (Sánchez Soliño & Rivas Cervera & Ricol Félez, 2001). Asimismo, han aparecido nuevos análisis sobre viajeras europeas en el mundo árabe (García Ramon, 2002) y en el Norte de Africa (García Ramon & Albet i Mas, 2002). Por último, recientemente, se ha defendido una Tesis Doctoral sobre la organización política, administrativa y territorial del Protectorado de España en Marruecos y el papel que jugaron los interventores —auténticos agentes geopolíticos— en su desarrollo (Villanova Valero, 2003).⁸

No obstante, si bien el tema continúa estando presente en las publicaciones geográficas académicas, no parece que se trate de una consolidación, sino de una prolongación de investigaciones iniciadas en años anteriores; como pone de manifiesto el hecho de que los autores mencionados contaran ya con una, más o menos, larga trayectoria en este campo.

3. El mundo árabo-islámico en las revistas geográficas académicas españolas⁹

La revisión de las principales revistas geográficas académicas españolas desde 1975 ofrece un panorama bastante desolador en relación al ámbito geográfico que nos ocupa. Esta despreocupación no es extensiva a todos los ámbitos geográficos extranjeros, como lo demuestra el relativamente abultado volumen de aportaciones sobre países hispanoamericanos. Este interés puede derivar de los contactos con las universidades de dichos países, de la especial atención con que en España se contemplan las vicisitudes por las que pasan —debido a razones

⁸ De este trabajo, se ha publicado recientemente el primer volumen. Véase Villanova (2004).

⁹ En el apartado anterior se han incluido las referencias de los artículos publicados en estas revistas, pero que se centran en el ámbito de los estudios sobre geografía y colonialismo en el Protectorado español en Marruecos, específicamente.

histórico-culturales— y a la mayor promoción de estas investigaciones por parte de las instituciones españolas.

Respecto a Marruecos, en los veinte años que se extienden desde 1975 hasta mediada la década de los años noventa, solamente se recoge una aportación que, por otra parte, no se refiere exclusivamente a este país, sino que trata de establecer el impacto de la decisión marroquí de ampliar sus aguas territoriales a 70 millas sobre el sector pesquero español (Oya, 1975); por lo que puede enmarcarse en el campo de los estudios geopolíticos.

Sí que tienen una presencia anterior algunos trabajos relacionados con marcos territoriales más amplios (Magreb, Africa, mundo árabo-islámico). En la segunda mitad de los años setenta, se publicaron cuatro trabajos en el ámbito de la geografía histórica sobre la presencia árabe en la Península. En el primero, se analiza la importancia que tuvo la agricultura morisca en la configuración de los paisajes agrarios almerienses contemporáneos (Martín Galindo, 1975). En otros dos, las repercusiones que el extrañamiento de los moriscos en el marquesado de Elche tuvo en la estructura de la propiedad de la tierra y en la regulación de las relaciones de producción y la administración de gran parte de los campesinos hasta iniciado el siglo XIX (Gil Olcina, 1979) y las consecuencias económicas, agrícolas y mediambientales de su expulsión en el Reino de Granada (Villegas Molina, 1978). Mientras que en el último, se estudia la técnica de extracción de aguas subterráneas mediante galerías de drenaje —técnica importada por los árabes y los bereberes instalados en la Península— en Al-Andalus a mediados del siglo VIII (Barceló, 1983). En la elaboración de estos estudios pudieron influir, seguramente, las íntimas relaciones existentes entre la historia y la geografía en España, en aquellos momentos y el peso que tuvo la geografía histórica en la geografía española hasta principios de la década de los años setenta (Arroyo Ilera & Camarero Bullón, 1992).

En la década siguiente, descienden los trabajos de geografía histórica, pues sóloamente podríamos encuadrar en este campo el referido a la emigración menorquina a Argelia en la primera mitad del siglo XIX y sus repercusiones sobre la evolución demográfica de la población en aquella isla (Dubón Petrus, 1987); ya que otro analiza el proceso de producción del espacio nómada, géneros de vida nómadas y sedentarios según Ibn Khaldun (García Ramon & Belil, 1983) y debe enmarcarse en el ámbito de la evolución del pensamiento geográfico.

En esta década, el Mediterráneo —en su conjunto o en parte— comienza a ser considerado como una región objeto de estudio. El protagonismo asumido por los países árabes a raíz de las crisis petrolíferas de los años setenta es un factor que pudo influir en tal consideración. En los años ochenta se publica un primer trabajo sobre demografía, en el que se examina la evolución demográfica de los países mediterráneos entre 1960 y 1981, que servirá para realizar una aproximación a las diferencias del crecimiento de la población entre los países del Sur y los del Norte (García Ballesteros, 1986) —uno de los factores que tendrá consecuencias directas en los flujos migratorios mediterráneos— y otros dos centrados en el mar de Alborán y el Mediterráneo Occidental. El primero estudia determinados aspectos económicos —además de físicos y geoestratégicos— en las orillas del mar de Alborán (García Lorca, 1985) y el segundo las oscilaciones del nivel del mar en el litoral de España, Francia, Argelia y Marruecos (Pardo Pascual, 1989). En este contexto internacional, se publican otros trabajos que examinan las consecuencias de las transformaciones económicas originadas por los flujos petrolíferos en los países productores (García Ramon, 1982) o las relaciones comerciales de la Comunidad Valenciana con los países de la Liga Árabe (Miranda Montero, 1984). Por último, cabe citar un par de artículos referidos al continente africano, en los que se efectúan brevísimos comentarios al Norte de África. El primero analiza el ritmo estacional de las precipitaciones en el continente (Capel Molina, 1985) y el segundo algunos factores geopolíticos de los conflictos territoriales africanos (Blanco Sánchez, 1989).

Como hemos señalado, es a partir de los años noventa, cuando la creciente aparición de estudios referidos a estos ámbitos territoriales apunta a un mayor interés —aunque no demasiado—, por parte de los geógrafos españoles, sobre estas áreas. Además del fenómeno migratorio y del creciente protagonismo de los países árabes en la escena internacional, en este hecho, también pudieron influir las convulsiones que se produjeron tras la caída de los regímenes «comunistas» de Europa del Este en algunos países con población musulmana y, en íntima relación con el desmoronamiento del «Bloque del Este», la puesta en marcha de la Política Mediterránea Renovada (1990-95) y, especialmente, el nacimiento del Partenariado Euromediterráneo a raíz de la Conferencia Euromediterránea celebrada en Barcelona en 1995.

A principios de la década a parecen dos artículos sobre consecuen-

cias geopolíticas de la crisis de los regímenes de Europa del Este en territorios y países con población mayoritariamente musulmana, como es el caso de Kosovo y Albania (Alvarez Cabal & Romero Blasco, 1990 y Clapés Estrada & Mir Sala, 1993). También de carácter geopolítico, aunque sin las connotaciones de los dos trabajos anteriores son el estudio de los conflictos en Chad y Sudán —países que se encuentran a caballo entre conjuntos geográficos y políticos dispares: el mundo árabe y el negro-africano, el islam y la cristiandad y el animismo, ganaderos y seminómadas frente a agricultores sedentarios— (Blanco Sánchez, 1991) y la reflexión geográfica acerca de la población y la compartimentación territorial del continente africano —en la que se recogen algunas pequeñas referencias a Marruecos y el Magreb— (Torres Luna, 1996). Por otra parte, una aportación que examina los movimientos de los refugiados y los desplazamientos internos en las repúblicas surcaucásicas —entre las que se encuentra Azeirbayán— relaciona directamente movimientos migratorios con conflictos geopolíticos (Garrido Palacios, 1996).

El análisis de los aspectos espaciales que configuran estructuras geopolíticas (fronteras, recursos, etc.) y de la manifestación de la dinámica territorial (redes de transportes, flujos comerciales y migraciones), así como de la influencia de estos factores en las relaciones Europa-Africa —en las que tienen un papel protagonista los países del Magreb— (Suárez de Vivero & Rodríguez Mateo & Paneque Salgado, 1995-96), puede considerarse un trabajo realizado en el marco de las nuevas políticas euromediterráneas. En este ámbito también se enmarca claramente el estudio de la política, la estrategia y las medidas adoptadas por la Unión Europea para favorecer la estabilidad y el desarrollo económico en la orilla sur del Mediterráneo (Jordán Galduf, 1996).

Otros aspectos económicos son abordados al analizar la política agrícola en el Marruecos independiente (Peña Fernández, 1993-94); al exponer las transformaciones en las comunicaciones internacionales que provocó la desintegración de la URSS y la organización de las nuevas repúblicas del Asia Central (Lista, 1997); o al estudiar el impulso que ha experimentado la línea marítima Orán-Alicante al incrementarse la exportación de bienes de consumo hacia Argelia desde esta ciudad, como consecuencia del cierre de la frontera argelino-marroquí —a raíz del conflicto civil que sufre este país— y del desplazamiento de inmigrantes argelinos (Sempere Souvannavong, 2000).

La creciente presencia de inmigrantes magrebíes en España tendrá su reflejo en numerosos trabajos de geógrafos españoles desde 1990. La inmensa mayor parte se centran en las repercusiones del fenómeno migratorio o en la situación de los inmigrantes en nuestro país,¹⁰ pero algunos dirigen su atención a los países de origen. Mientras uno analiza la evolución de la población en el conjunto de los países mediterráneos entre 1985 y 2025, a partir de las proyecciones de las Naciones Unidas, (Martín Lou & Bodega Fernández & Casas Torres, 1990) —factor que influye decisivamente en los movimientos migratorios—, otros abordan cuestiones económicas, íntimamente relacionadas con ellos. En este sentido se examinan elementos que favorecen el éxodo migratorio: el crecimiento demográfico y las condiciones del mercado de trabajo en los países del Magreb (Viruela Martínez, 1991), las expectativas que abre la promoción de las mujeres jóvenes en las áreas urbanas de estos países (Domingo Pérez & Viruela Martínez, 1996) y las diferencias de bienestar y de las políticas demográficas entre los países del Sur y del Norte del Mediterráneo (Abellán García, 1996). Novedoso, en esta línea, puede considerarse un, relativamente, reciente trabajo que subraya la necesidad de colaborar en el desarrollo regional mediterráneo de Marruecos como alternativa a la migración (Cebrián Abellán & Cano Maquilón, 2001).

Los aspectos físicos también vuelven a aparecer en estos años. Al margen de los que efectúan observaciones geomorfológicas en el Nanga Parbat (Himalaya paquistaní) (Martínez de Pisón, 1991) o analizan la salinidad de aguas de ríos en el Pre-Rif central (Marruecos) (Gartet & Gartet & Conesa García, 2001),¹¹ merece destacarse, por la novedad que ofrece en el ámbito geográfico español, el que examina la evolución de las precipitaciones en Egipto y el «cambio climático» (Sanz Donaire, 2000).¹²

¹⁰ No nos referimos a ellos por escapar al objeto de estudio del presente artículo.

¹¹ Este artículo ha sido elaborado conjuntamente por dos autores marroquíes y uno español, circunstancia que apunta a la existencia de una, más que deseable, colaboración entre geógrafos de ambos países.

¹² En este contexto, hay que mencionar dos Tesis Doctorales con referencias a la geografía histórica y económica: Carbonero Gamundi (1988) compara los sistemas hidráulicos y la distribución colectiva del agua en Mallorca y el Norte de Marruecos —entre otros lugares— y Carbó Vallverde (1989) analiza la influencia del sistema de infraestructuras de transporte en el modelo territorial del Marruecos post-colonial.

4. Conclusión

A la vista de lo expuesto, podemos confirmar el escaso interés que despiertan, entre la mayoría de los geógrafos españoles, tanto los estudios sobre geografía y colonialismo, como sobre el mundo árabo-islámico, en general, y Marruecos, en particular; deficiencia que parece atenuarse al incrementarse ligeramente las publicaciones aparecidas los últimos años. En ello han podido influir la importante llegada de inmigrantes procedentes de estos países —fundamentalmente de Marruecos—, las convulsiones políticas que provocaron el desmoronamiento de los regímenes «comunistas» en algunos de aquellos países, las crisis económicas que padecían, el ascenso del islamismo radical y la mayor atención que comenzó a dedicarles la Unión Europea. En este sentido, las temáticas de investigación se han diversificado y junto a estudios demográficos y sobre la inmigración, han aparecido otros de geografía política, geopolítica, geografía física o económica.

Si esta pequeña presencia se constata con los datos proporcionados, no podemos dejar de mencionar que también han tenido cabida en unas pocas publicaciones académicas algunas aportaciones de especialistas extranjeros referidas al ámbito que nos ocupa.¹³ Este hecho puede poner de manifiesto el deseo de la comunidad científica geográfica española de interesarse, aunque sea de forma indirecta, por un área tan próxima; pero diversas circunstancias, entre las que pueden encontrarse el recelo con que todavía se observa a nuestros vecinos del Sur, la inestabilidad socio-política existente en algunos países y las pocas facilidades que —hasta el momento y a pesar de declaraciones oportunistas y grandilocuentes— para establecer lazos de colaboración proporcionan las instituciones a los investigadores dificultan el desarrollo de estudios geográficos sobre un ámbito geo-cultural muy próximo pero, al mismo tiempo, muy distante.

¹³ Podemos citar: George (1985), Aoun (1994), Humbert (1995-96) y ocho trabajos del seminario *Desertificación y uso del suelo en la cuenca mediterránea* —desarrollado en Almería, en julio de 1993—, publicados en el núm. 16 de *Paralelo 37º. Revista de estudios geográficos* (1993-94).

BIBLIOGRAFÍA

- ABELLÁN GARCÍA, A.: «Diferencias de bienestar y política demográfica en el Mediterráneo», *Estudios Geográficos*, vol. LVII, n.º 224, 1996, pp. 407-435.
- ALBET I MAS, A.: «La huella de España en Marruecos: políticas de ocupación, protección y explotación». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999a, Milenio, pp. 403-434.
- : «Una intervención planificada: planes sectoriales y ordenación del territorio». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999b, Milenio, pp. 467-508.
- : «La ordenación del territorio en el Protectorado español en Marruecos», *Aldaba*, n.º 31, 2000, pp. 341-358.
- : «Urban and Regional Planning in Colonial Morocco: From Protection to Exploitation», *The Arab World Geographer*, vol. 4, n.º 4, 2001, pp. 290-301.
- : «La actuación de España en el Protectorado de Marruecos: planes y políticas de intervención territorial». En DÍEZ TORRE, A. R. (ed.): *Ciencia y Memoria de Africa. Actas de las III Jornadas sobre «Expediciones científicas y africanismo español. 1898-1998»*, Madrid, 2002, Ateneo de Madrid & Universidad de Alcalá, pp. 369-388.
- ALBET I MAS, A.; GARCÍA RAMÓN, M. D.: «Reinterpretando el discurso colonial y la historia de la geografía desde una perspectiva de género». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999, Milenio, pp. 55-71.
- ALBET I MAS, A.; GARCÍA RAMÓN, M. D.; NOGUÉ, J.; RIUDOR I GORGAS, L.: «Géographie, aménagement du territoire et colonialisme espagnol au Maroc», *Cahiers de Géographie de Québec*, vol. 39, n.º 106, 1995, pp. 43-59.
- ALBET I MAS, A.; RIUDOR, L.: «Evolución de la cartografía española de Marruecos: entre el documento territorial y la representación simbólica del poder». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999, Milenio, pp. 279-302.
- ALBET, A.; NOGUÉ, J.; RIUDOR, L.: «Esploratori, militari, topografi: la cartografia spagnola del Marocco», *Terra d'Àfrica*, n.º VI, 1997, pp. 15-39.
- ÁLVAREZ CABAL, R.; ROMERO BLASCO, J. M.: «La balcanització del Balkans: el cas de Kosovo», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 17, 1990, pp. 107-120.
- ARROYO ILERA, F.; CAMARERO BULLÓN, C.: «La Geografía Histórica en España». En REAL SOCIEDAD GEOGRÁFICA; ASOCIACIÓN DE GEÓGRAFOS ESPAÑOLES: *La Geografía en España (1970-1990)*, Madrid, 1992, Fundación BBV, pp. 313-319.
- AOUN, A.: «Le rôle des ressources humaines dans le développement rural: le cas de la Tunisie», *Treballs de la Societat Catalana de Geografia*, n.º 38, 1994, pp. 9-15.
- BARCELÓ, M.: «Qanat (s) a Al-Andalus», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 2, 1983, pp. 3-22.
- BEHDAD, A.: *Belated travelers: orientalism in the age of colonial dissolution*, Durham, 1994, Duke University Press, 165 p.
- BELL, M.; BUTLIN, R.; HEFFERNAN, M. (eds.): *Geography and Imperialism, 1820-1940*, Manchester, 1995, Manchester University Press, 338 p.
- BLANCO SÁNCHEZ, M.: «Factores geopolíticos de los conflictos territoriales africanos», *Ería*, n.º 19-20, 1989, pp. 163-171.
- : «Espacio y poder en la franja sahelosudanesa africana», *Lurralde. Investigación y espacio*, n.º 14, 1991, pp. 337-366.
- BOSQUE MAUREL, J.: *Geografía y geógrafos en la España contemporánea*, Granada, 1992, Universidad de Granada, 279 p.

- CAPEL, H.: «The Imperial Dream: Geography and the Spanish Empire in the Nineteenth Century». En GODLEWSKA, A.; SMITH, N. (eds.): *Geography and Empire*, Oxford, 1994, Blackwell, pp. 58-73.
- CAPEL MOLINA, J. J.: «El ritmo estacional de las precipitaciones en el continente africano: Equinoccios y Solsticios», *Paralelo 37º. Revista de estudios geográficos*, n.º 8-9, 1985, pp. 149-170.
- CARBÓ VALLVERDE, J. M.: *Determinación de la influencia del sistema de infraestructuras de transporte en el modelo territorial del Marruecos postcolonial. Metodología y aplicación*, Tesis Doctoral inédita, Valencia, 1989, Universidad Politécnica de Valencia.
- CARBONERO GAMUNDI, M. A.: *Sistemes hidràulics i repartició col·lectiva de l'aigua a Mallorca: un model d'adaptació ecològica*, 4 vols., Tesis Doctoral inédita, Bellaterra (Barcelona), 1988, Universitat Autònoma de Barcelona.
- CEBRIÁN ABELLÁN, A.; CANO MAQUILÓN, A. J.: «El sector mediterráneo marroquí, foco de emigración hacia España. La alternativa del desarrollo regional», *Papeles de Geografía. Universidad de Murcia*, n.º 33, 2001, pp. 61-80.
- CLAPÉS ESTRADA, J.; MIR SALA, J.: «El retorno de Albania al sistema económico y político mundial», *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, n.º 17, 1993, pp. 85-101.
- DOLLFUS, O.: «Préface». En BRUNEAU, M.; DORY, D. (dirs.): *Géographies des colonisations. Xvè-XXè siècles*, Paris, 1994, L'Harmattan, pp. 12-14.
- DOMINGO PÉREZ, C.; VIRUELA MARTÍNEZ, R.: «Mujeres del Magreb: situación y perspectivas económicas», *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, n.º 23, 1996, pp. 111-128.
- DRIVER, F.: «Geography's empire: histories of geographical knowledge», *Environment and Planning D: Society and Space*, n.º 10, 1992, pp. 23-40.
- DUBON PETRUS, M. L.: «La emigración menorquina a Argelia en la primera mitad del siglo XIX. Detección y evaluación mediante análisis demográfico directo e impacto sobre la evolución posterior de la población», *Anales de Geografía. Universidad Complutense*, n.º 7, 1987, pp. 177-184.
- EPALZA, M. de; VILAR, J. B.: *Planos y mapas hispánicos de Argelia (siglos XVI-XVIII)*, Madrid, 1988, Instituto Hispano-Árabe de Cultura, 399 p.
- GARCÍA BALLESTEROS, A.: «Aproximación a la evolución demográfica de los países mediterráneos», *Anales de Geografía. Universidad Complutense*, n.º 6, 1986, pp. 101-113.
- GARCÍA LORCA, A. M.: «Aspectos geográficos del mar de Alborán: físicos, económicos y geoestratégicos», *Paralelo 37º. Revista de estudios geográficos*, n.º 8-9, 1985, pp. 267-295.
- GARCÍA RAMÓN, M. D.: «Exportación de petróleo y desarrollo económico. Una tipología», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 1, 1982, pp. 143-156.
- : «Viajeras europeas en el mundo árabe: un análisis desde la geografía feminista y poscolonial», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 40, 2002, pp. 105-130.
- GARCÍA RAMÓN, M. D.; ALBET, A.: «Two gods, two shores, one space: ideological construction and geographical justification of Spanish colonialism in Morocco». En WANDERGA, U.; WILCINSKY, W. (eds.): *Religion, Ideology and Geographical Thought*, Kielce, 1998a, Institut Geografi and IGU Commission on the History of Geographical Thought, pp. 73-85.
- : «Los relatos de mujeres viajeras ¿Una mirada crítica sobre el colonialismo? Isabelle Eberhardt (1877-1904)», *Finisterra. Revista portuguesa de Geografia*, vol. 33, n.º 65, 1998b, pp. 99-108.
- : «Women travellers in colonial Northern Africa». En SWAIN, M.; MOMSEN, J. (eds.): *Gender, Tourism and Fun*, San Francisco, 2002, Cognizant Press, pp. 39-52.
- GARCÍA RAMÓN, M. D.; BELIL, M.: «L'espai del nòmades: Apunts d'una lectura geogràfica d'Ibn Khaldun», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 2, 1983, pp. 189-199.
- GARCÍA RAMÓN, M. D.; NOGUÉ FONT, J.: «La experiencia colonial española en Marruecos y las monografías regionales (1876-1956)», *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 15, 1995, pp. 335-349.

- : «Colonialismo, imperialismo y exploración en geografía: nuevas aportaciones críticas sobre orientalismo y postcolonialismo». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999a, Milenio, pp. 35-54.
- : «Enseñanza de la geografía, monografías regionales y libros de viajes». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999b, Milenio, pp. 341-374.
- GARCÍA RAMÓN, M. D.; ALBET MAS, A.; NOGUÉ FONT, J.; RIUDOR GORGAS, L.: «Voices from the Margins: gendered images of «Otherness» in colonial Morocco», *Gender, Place and Culture*, vol. 5, n.º 3, 1998, pp. 229-240.
- GARRIDO PALACIOS, J.: «Aportaciones al estudio de los movimientos migratorios: las Repúblicas del Cáucaso», *Geographicalia*, n.º 33, 1996, pp. 89-91.
- GARTET, A.; GARTET, J.; CONESA GARCÍA, C.: «Hydrochimie des eaux, dissolution spécifique et salinité des cours d'eau dans le bassin de l'oued Lebène (Préif Central, Maroc septentrional)», *Papeles de Geografía. Universidad de Murcia*, n.º 34, 2001, pp. 143-161.
- GEORGE, P.: «L'eau dans les civilisations et les économies méditerranéennes», *Paralelo 37º. Revista de estudios geográficos*, n.º 8-9, 1985, pp. 299-303.
- GIL GRIMAU, R.: *Aproximación a una bibliografía española sobre el Norte de África, 1850-1980*, Madrid, 1988, Ministerio de Asuntos Exteriores, 869 p.
- GIL OLCINA, A.: «Las escrituras de establecimiento y venta a carta de gracia de las haciendas de moriscos en el marquesado de Elche», *Cuadernos de Geografía. Universidad de Valencia*, n.º 24, 1979, pp. 27-38.
- GOZÁLVEZ PÉREZ, V.: «Notas sobre la colonización agrícola en el Protectorado de España en Marruecos», *Sharq Al-Andalus*, n.º 10-11, 1993-94, pp. 423-452.
- : «Descolonización y migraciones desde el Africa Española (1956-1975)», *Investigaciones Geográficas. Universidad de Alicante*, n.º 12, 1994, pp. 45-84.
- HERNÁNDEZ SANDOICA, E.: *Pensamiento burgués y problemas coloniales en la España de la Restauración, 1875-1887*, 2 vols., Madrid, 1982, edición facsimil producida por la Universidad Complutense, 1.339 p.
- HUDSON, B.: «The New Geography and the New Imperialism: 1870-1918», *Antipode*, vol. 9, n.º 2, 1977, pp. 12-19.
- HUMBERT, A.: «El agua y los hombres en el ámbito mediterráneo. Observaciones magrebíes», *Paralelo 37º. Revista de estudios geográficos*, n.º 17, 1995-96, pp. 11-20.
- JORDÁN GALDUF, J. M.: «Norte y Sur del Mediterráneo: relaciones y estrategia económica», *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, n.º 23, 1996, pp. 13-24.
- LISTA, A.: «La problemàtica de l'accés al mar obert de les noves repúbliques de l'Àsia central», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 31, 1997, pp. 143-152.
- LLORENTE PINTO, J. M.: «Colonialismo y geografía en España en el último cuarto de siglo XIX. El proyecto colonial», *Ería*, n.º 13, 1987, pp. 93-107.
- : «Colonialismo y geografía en España en el último cuarto de siglo XIX. Auge y descrédito de la geografía colonial», *Ería*, n.º 15, 1988, pp. 51-76.
- MARTÍN GALINDO, J. L.: «Paisajes agrarios moriscos en Almería», *Estudios Geográficos*, vol. XXXVI, n.º 140-141, 1975, pp. 673-696.
- MARTÍN LOU, M. A.; BODEGA FERNÁNDEZ, M. I.; CASAS TORRES, J. M.: «La evolución de la población de los países del Mediterráneo entre 1985 y 2025, según las proyecciones de 1988 de las Naciones Unidas», *Estudios Geográficos*, vol. LI, n.º 199-200, 1990, pp. 523-558.
- MARTÍNEZ DE PISÓN, E.: «Observaciones geomorfológicas en el Nanga Parbat (Himalaya del Pakistán)», *Ería*, n.º 26, 1991, pp. 157-177.
- MENSUA FERNÁNDEZ, S.: *Bibliografía geográfica de Marruecos español y Zona internacional de Tánger*, Zaragoza, 1956, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 149 p.

- MIRANDA MONTERO, M. J.: «El comercio de la Comunidad Valenciana con los países árabes», *Cuadernos de Geografía. Universidad de Valencia*, n.º 35, 1984, pp. 175-188.
- NACIRI, M.: «Une géographie coloniale», *Hérodote*, n.º 13, 1979, pp. 36-59.
- NADAL, F.; URTEAGA, L.; MURO, J. I.: «El mapa topográfico del Protectorado de Marruecos en su contexto político e institucional», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 26, 2000, pp. 15-46.
- NOGUÉ FONT, J.: «Portraits of Colonial Morocco: Spanish Visitors to the Moroccan Protectorate between 1912 and 1956», *The Arab World Geographer*, vol. 4, n.º 4, 2001, pp. 275-289.
- : «La enseñanza de la Geografía, las monografías regionales y los libros de viajes en el Protectorado español de Marruecos (1912-1956)». En DÍEZ TORRE, A.R. (ed.): *Ciencia y Memoria de Africa. Actas de las III Jornadas sobre «Expediciones científicas y africanismo español. 1898-1998»*, Madrid, 2002, Ateneo de Madrid & Universidad de Alcalá, pp. 339-365.
- NOGUÉ, J.; ALBET, A.; GARCÍA RAMÓN, M. D.; RIUDOR, L.: «Orientalisme, colonialisme y gènere. *El Marroc sensual i fanàtic* d'Aurora Bertrana», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 29, 1996, pp. 87-107.
- NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L.: «Las sociedades geográficas y otras asociaciones en la acción colonial española en Marruecos». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999a, Milenio, pp. 183-224.
- : «La Zona Norte del Protectorado español en Marruecos. El marco geográfico». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999b, Milenio, pp. 101-141.
- : «Spanish colonialism in Morocco and the *Sociedad Geográfica de Madrid*, 1876-1956», *Journal of Historical Geography*, vol. 28, n.º 1, 2002, pp. 1-20.
- OYA, J. J.: «Los apresamientos de buques de pesca españoles por la Armada Marroquí (febrero 1973 — mayo 1974). Estudio geográfico de un contencioso pesquero», *Estudios Geográficos*, vol. XXXVI, n.º 140-141, 1975, pp. 901-949.
- PARDO PASCUAL, J.: «Oscil·lacions del nivell marí del Mediterrani occidental a partir de les dades del mareògrafs», *Cuadernos de Geografía. Universidad de Valencia*, n.º 46, 1989, pp. 107-126.
- PEÑA FERNÁNDEZ, J.: «La modernización del sector agrícola en Marruecos. Aproximación a las contradicciones de un proceso», *Estudios Geográficos. Universidad de Granada*, n.º 22-23, 1993-94, pp. 195-217.
- QUIRÓS LINARES, F.: «Los Peñones de Vélez de la Gomera y Alhucemas y las Islas Chafarinas», *Ería*, n.º 45, 1998, pp. 54-66.
- QUIRÓS LINARES, F.; FERNÁNDEZ GARCÍA, F.: «Los orígenes de la fotografía aérea en España. El Servicio de Aerostación Militar (1896-1913)», *Ería*, n.º 41, 1996, pp. 173-188.
- REAL SOCIEDAD GEOGRÁFICA; ASOCIACIÓN DE GEÓGRAFOS ESPAÑOLES: *La Geografía en España (1970-1990)*, Madrid, 1992, Fundación BBV, 326 p.
- RIUDOR, L.: «Sueños imperiales y africanismo durante el franquismo (1939-1956)». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999a, Milenio, pp. 249-276.
- : «Expediciones, excursiones y correrías en el Protectorado español en Marruecos». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999b, Milenio, pp. 303-339.
- RODRIGUEZ ESTEBAN, J. A.: *La Geografía española (1940-1969). Repertorio bibliográfico*, Madrid, 1995, Marcial Pons & Asociación de Geógrafos Españoles, 335 p.
- : *Geografía y colonialismo. La Sociedad Geográfica de Madrid (1876-1936)*, Cantoblanco (Madrid), 1996, Ediciones de la Universidad Autónoma de Madrid, 412 p.

- : «La Real Sociedad Geográfica de Madrid II. Exploraciones africanas», *Cartographica*, n.º 4, 1998, pp. 4-6.
- : «Las Sociedades Geográficas y el proceso colonial». En Díez Torre, A. R. (ed.): *Ciencia y Memoria de África. Actas de las III Jornadas sobre «Expediciones científicas y africanismo español. 1898-1998»*, Madrid, 2002, Ateneo de Madrid & Universidad de Alcalá, pp. 59-72.
- SAID, E.: *Orientalisme. Identitat, negació i violència*, Vic (Barcelona), 1991, Eumo Editorial, 355 p. [1978]
- : *Cultura e imperialismo*, Barcelona, 1996, Anagrama, 542 p. [1993]
- SÁNCHEZ SOLIÑO, A.; RIVAS CERVERA, M.; RICOL FÉLEZ, A.: «La red viaria en el Marruecos español (1912-1956): la construcción de la carretera Tetuán-Melilla», *Ingeniería Civil*, n.º 114, 1998, pp. 57-64.
- : «Compañías y ferrocarriles mineros en el Marruecos español (1906-1956)», *Revista de Obras Públicas*, n.º 3.409, 2001, pp. 45-51.
- SANZ DONAIRE, J. J.: «Los totales anuales de precipitación en Egipto y el «cambio climático»», *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 20, 2000, pp. 309-330.
- SEMPERE SOUVANNAVONG, J. D.: «El tránsito de argelinos en el puerto de Alicante», *Investigaciones geográficas*, n.º 24, 2000, pp. 111-130.
- SUÁREZ DE VIVERO, J. L.; RODRÍGUEZ MATEO, J. C.; PANEQUE SALGADO, P.: «África y la frontera sur de Europa», *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, n.º 21-22, 1995-96, pp. 51-63.
- TORRES LUNA, M. P.: «África. Reflexión geográfica sobre su población y compartimentación territorial», *Espacio, Tiempo y Forma, serie VI*, n.º 9, 1996, pp. 11-37.
- TURCO, A.: «Geografi, geografia i colonialismo», *Terra d'Àfrica*, n.º VI, 1996, pp. 165-184.
- URTEAGA, L.; NADAL, F.; MURO, J. I.: «Imperialismo y cartografía. La organización de la Comisión Española de Estado Mayor en Marruecos (1881-1882)», *Scripta Nova. Revista electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*, vol. VII, n.º 142, 2003.
- VILAR, J. B.: *Mapas, planos y fortificaciones hispánicas de Túnez (siglos XVI-XIX)*, Madrid, 1991, Instituto de Cooperación con el Mundo Árabe, 489 p.
- : *Mapas, planos y fortificaciones hispánicas de Marruecos (siglos XVI-XX)*, Madrid, 1992, Ministerio de Asuntos Exteriores, 604 p.
- : *Mapas, planos y fortificaciones hispánicas de Libia (1510-1911)*, Madrid, 1997, Agencia Española de Cooperación Internacional, 479 p.
- VILLANOVA VALERO, J. L.: *La Sociedad Geográfica de Madrid y el colonialismo español en Marruecos (1876-1956). (Análisis de las Actas de las Sesiones celebradas por la Sociedad y por la Junta Directiva)*, Memoria de Tercer Ciclo inédita, Bellaterra (Barcelona), 1997, Universidad Autónoma de Barcelona, 178 p.
- : «La constante mutación de la organización político-administrativa del protectorado español en Marruecos». En NOGUÉ, J.; VILLANOVA, J. L. (eds.): *España en Marruecos (1912-1956). Discursos geográficos e intervención territorial*, Lleida, 1999a, Milenio, pp. 435-465.
- : «La Sociedad Geográfica de Madrid y el colonialismo español en Marruecos (1876-1956)», *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, n.º 34, 1999b, pp. 161-187.
- : «La acción colonial española en el Norte de Marruecos y la Sociedad Geográfica de Madrid». En Díez Torre, A. R. (ed.): *Ciencia y Memoria de África. Actas de las III Jornadas sobre «Expediciones científicas y africanismo español. 1898-1998»*, Madrid, 2002a, Ateneo de Madrid & Universidad de Alcalá, pp. 75-90.
- : «La producción geográfica y cartográfica sobre el Protectorado de España en Marruecos». En RAMÍREZ, A.; LÓPEZ GARCÍA, B. (eds.): *Antropología y antropólogos en Marruecos. Homenaje a David M. Hart*, Barcelona, 2002b, Bellaterra, pp. 135-155.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

- : *La organización política, administrativa y territorial del Protectorado de España en Marruecos (1912-1956). El papel de las Intervenciones*, Tesis Doctoral inédita, Girona, 2003, Universidad de Girona.
- : *El Protectorado de España en Marruecos. Organización política y territorial*, Barcelona, 2004, Bellaterra, 380 p.
- VILLEGAS MOLINA, F.: «Algunas consideraciones sobre la expulsión de los moriscos del Reino de Granada en el siglo XVI», *Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada*, n.º 8, 1978, pp. 271-283.
- VIRUELA MARTINEZ, R.: «El Maghreb: crecimiento demográfico, empleo y emigración», *Cuadernos de Geografía. Universidad de Valencia*, n.º 50, 1991, pp. 279-301.

José Luis VILLANOVA
Departamento de Geografía, Historia e Historia del Arte
Universidad de Girona